第二部門〈子どもの育成に関する論文・実践記録またはエッセイ〉佳作論文

「愛着を育てるということ」

児童精神科医からの提言

**秋** 谷

進

### 

### [略歴]

年 齢 49歳

住 所 神奈川県横浜市出身・在住

略 歴 桐蔭学園高校卒業後、金沢医科大学医学部医学科、金沢医科大学病院

研修医、国立小児病院小児神経科、獨協医科大学越谷病院小児科、三 愛会総合病院小児科、児玉中央クリニック児童精神科をへて、現在は 東京西徳洲会病院小児医療センター勤務。専門領域は小児救急学、小

児神経科学、児童精神科学

### [応募動機及びコメント]

この世に生まれて何者でもなかった私が、児童精神科医として子どもの心を学び、日々研鑽するうちに人に認められるようになりました。人として生きる上で自尊感情持って生きることが大事なことだと知り、その基盤には親から愛情を受けて育つことすなわち愛着形成が最も大事であると知りました。人として誇りを持って生きること。これについて私見を述べたいと考え応募しました。このたびは佳作という素晴らしい発表の場を与えていただき心より御礼申し上げます。

### 厩概 要」

述べたいと考えた。 している。 私は児童精神科医を生業としており、 今回はその中でも「愛着障害」を持った子どもたちについて 様々な子どもたちと普段から接

執った。

全体の流れとしては五段落に分けている。

一、愛着の定義と基本

愛着障害によって起こりうること

三、 愛着障害の子との接し方

匹 愛着獲得の臨界期

五 実際に相談に来てくれる人たち

この臨界期がないという状態は、医師としても大変希望が持てることで あるし、患者にとっても大変希望が持てることである。 それはないのではないかという見方が出てきていることを述べている。 愛着障害に関する見方に加え、臨界期があったのだが、最近の考えでは、 を、一~三にまとめた。四からは、少し視点を変えている。これまでの のか、そして愛着障害を持つ子どもとどう接するべきなのかということ 愛着とは何なのかという定義から始まり、 愛着障害になるとどうなる

る子になってほしいと常に願っている。 もたちへの思いを述べた。私の元に来てくれるのであれば、私はどんな ことがあっても子どもに寄り添いたいと思うし、愛着障害から抜け出せ そして最後の五では、実際に私の元に相談をしに来てくれている子ど

子どもはいつだって、愛情を受け取る準備はできている。あとは養育者 育者となる者が、子どもにちゃんと愛情を注ぎ切れていないのが問題だ。 名前を付けられている子どもが多い。 昔からそうだったのかもしれないが、今の時代は「愛着障害」という この不安定な時代だからこそ、

> 愛着障害を癒すことができる 大人が、子どもたちの心の声に耳を傾け、本気で愛情を注ぐだけで

私は愛着障害で悩む子どもたちを一人でも救いたいと思い、今回筆を

### 、愛着の定義と基本

愛着とは

と言われている。 「養育者との安心感・安全感を基盤とした心理的な結びつき」

に親)の手厚い世話を受け育っていくからだ。
いうことかというと、人は生まれた時一人では何もできず、養育者(主育つ力のスイッチが入らないようにできているとも言われている。どううことだ。だがしかし、胎児(子ども)というのは、生まれただけではいる胎児には育つ力が組み込まれている。どちらも遺伝子的な作りとい妊娠中の母親には子どもを育てる力が組み込まれており、母親の中に

というわけだ。
ことにより、心理的な信頼関係や愛情、絆等が芽生え、愛着形成に至るものだ。自分の欲求を訴えたら、満たされるということが繰り返されると、親や養育者がミルクをくれたり、オムツを綺麗にしてくれたりすると、親や養育者がミルクをくれたり、オムツを綺麗にしてくれたりするお腹が空いた時やオムツが汚れた時、赤ちゃんは泣いて訴える。する

影響するのである。

「ない、この愛着形成は、赤ちゃんが物心つくまで成長するその時まで、おいっぱい愛情をそそげばいいのか?」というと、そういうわけではない。では、この愛着形成は、赤ちゃんが物心つくまで成長するその時まで、

れしも、過ぎた時間を取り戻すことはできない。変えられるのは、過去であれば、それを踏まえて子育てをすればいいだけの話である。人間だかし、それを悔いても責めても仕方がなく、そういった環境で育ったののだが、子どもの愛着形成が確立できていない可能性があるからだ。しのだが、子どもの愛着形成が確立できていない可能性があるからだ。し旦那さんが浮気をして、妻が不安だった。子どもに愛情が湧かなかった旦那さんが浮気をして、妻が不安だった。子どもに愛情が湧かなかったとのため、出産まで時間がかかり胎児がつらい思いをした。妊娠中に

を考える必要がある。 ではなく未来だ。そのことを理解した上で、この先どうすればいいのか

なる。 専門職の人に相談することをお勧めする。 なるように、遺伝的に組み込まれている。母親に大きなトラウマや致命 中から出てきた赤ちゃんを見た時、赤ちゃんを抱きたいという気持ちに もしそうなってしまった場合は、これも、 的な問題がない限りは、そういう気持ちにならないということはないが、 なければ、双方のスイッチは入らないまま時間だけが過ぎていくことに 母親と赤ちゃんの力にスイッチが入るため、ここで母親が行動を起こさ 力」と赤ちゃんの「育つ力」 にスイッチが入る。 母親が行動することで、 めて親と子のふれあいが始まる。 スキンシップを行う。新生児も不思議な能力で母親に反応し、 母親は赤ちゃんを抱いたり、 ただ、女性は一〇か月間、 語りかけたり、 このふれあいにより、 胎児とともに過ごし、ようやく自分の その後どうすればいいのかを 母乳を与えたり、 母親の ここで初 「育てる 自然の

全基地」と呼ぶ。信頼感が、親や養育者を心の拠り所にしていく。これを心理学では「安らゃんの時から繰り返すお世話や、スキンシップの中で育った安心感や成長していく段階で、親や養育者を心の拠り所として成長していく。赤以上の流れが、子どもの心が育つ基本である。子どもは産まれてから

空中浮遊状態になる。居場所がどこにもない状態で平気でいられるほど、や養育者)があるということでもある。もし、安全基地がなければ、チャレンジしやすくなるということでもある。もし、安全基地がなければ、チャレンジしやすくなるということでもある。もし、安全基地がなければ、チャレンジをして失敗したとしても、帰るところだけは残されているので、チャレンジしやすくなるということでもある。もし、安全基地がなければ、チャレンジをして失敗しための自立心や自尊心が育っていく。また、「安全基地」(親成長していくための自立心や自尊心が育っていく。また、「安全基地」(親友全基地」があることで、見知らぬ世界や環境にチャレンジして、

くなり、内にこもった考えをするようになってしまうのである。しようという気持ちがなくなり、自分自身への自信を作る行動もできな人間は強くはない。だから、安全基地が泣ければ、果敢にチャレンジを

人間関係ができてしまう危険性がある。か、自分の思い通りにしようとやっきになるかの状態になり、いびつなだが、執着した場所で問題が起これば、無理やりにでも相手に合わせるさらに安全基地がなければ、一つの場所に執着してしまうこともある。

だから「安全基地」というのは、それほど大事だということだ。

# 一、愛着障害によって起こりうること

どういう人たちの中にいたのかも重要ということだ。ているのだ。つまり、どう育てられたのか、どういう環境にいたのか、れ持ったものが大きいが、それでも半分は環境によるものだと考えられ人は生まれてから白紙の部分が多い生物である。当然気質などは生ま

いということだ。後天的なものといえる。する。つまり、愛着障害は、持って生まれた特性である発達障害ではなる。これは、なんらかの理由で、親や養育者と子どもの間で愛情が形成る。これは、なんらかの理由で、親や養育者と子どもの間で愛情が形成る。これは、なんらかの理由で、親や養育者と子どもの間で愛情が形成

愛着形成がきちんとなされていると、不安などの激しい感情が起こっつかる部分だ。

れしい態度をとることを指す。て過度な警戒をしてしまうことを指し、後者は人に対して過度に馴れ馴と「脱抑制型対人交流愛着障害」の二つに分類される。前者は人に対し医学的な愛着障害は、「反応性アタッチメント障害(反応性愛着障害)」

難しい場合もある。 が見られない、他の子どもとの交流がない等の特徴が挙げられる。自閉が見られない、他の子どもとの交流がない等の特徴が挙げられる。自閉者を警戒しすぎてしまい、人を頼ることができない。表情がなく、笑顔者を警戒しすぎてしまい、人を頼ることができない。表情がなく、笑顔

区別がつきにくいことがある。この特徴を持つ子どもは、ADHDとのそぐわない言動をしたりする。この特徴を持つ子どもは、ADHDとのが近く、べたべたして抱っこやおんぶをせがんだり、馴れ馴れしく場に害の子どもとは真逆の特徴を持っている。初対面の人であっても距離感「脱抑制型対人交流愛着障害」の子どもは、反応性アタッチメント障

であった。で診察室に入ってくる。だがその笑顔は、かまってほしいというサインで診察室に入ってくる。だがその笑顔は、かまってほしいというサインで受診しに来たのだ。この子は、いつも「先生~!」と屈託のない笑顔私のもとに、ある小学校四年生の子がやってきた。この子は愛着障害

乗したのは、この子がまだ非常に幼い時だろう。この子の母親は、この子の子育てを放棄したのだ。しかも子育てを放

顔のこの子も、そういったケースの一人だ。と相談をし、児童養護施設で養育する場合がある。そう、このいつも笑育った子どもは、子ども家庭支援センター、もしくは児童相談所が行政らえるがコミュニケーションやスキンシップが極端に少ない家庭などで虐待を受けた子どもや、親や養育者との死別、最低限の世話はしても

ただこの子の場合は、母親に育児放棄されても、一〇歳までは母親の

どもを児童養護施設に入所させたと聞いている。を聞かず、問題ばかり起こす子どもを育てられないと言って、母親が子子が親の言うことを聞かなくなって、問題を起こしたからだ。言うこと元を離れなかった。だが、離れることになった決定的な出来事は、この

というわけだ。というわけだ。の子のような子どもが出てきてしまうだと思っていたのかもしれない。何とも身勝手な話である。だが、こうだと思っていたのかもしれない。何とも身勝手な話である。だが、こうだと思っていたのかもしれない。何とも身勝手な話である。だが、こうだと思っていたのかもしれない。何とも身勝手な話である。だが、こうだと思っていたのかもしれない。何とも身は自分が被害者だと思っている節があるということだ。つまり、母親は自分が被害者だと思っている節があるということだ。

た児童の割合は、年々増加しているという。に多い。中でも虐待のため、実の親から離れて生活をせざるを得なくなったく、親はいるが養育不可能になったため預けられている場合が圧倒的を行う。以前は「孤児院」と呼ばれていたが、現在は孤児の子どもは少の幼児及び少年が対象である。退所後も自立できていない場合は、援助の幼児及び少年が対象である子どもの年齢層は広い。一歳以上一八歳未満

診断できた。 診断できた。 はないの子の話を聞くと、単なる甘えたではないのがすぐ にから一見、誰に対しても甘えたな性格なのだろうと思われてしまう。 も、そういう態度をとる。本当に誰に対してもそういう行動を取るのだ。 精一杯出して、いつも過度にベタベタしてきた。カウンセラーに対して その子は、「見捨てられたくない」「かまってほしい」という気持ちを

必死に隠しているのにバレてしまい、相手から距離を置かれてしまう。あり、本当に頭のいい人か勘のいい人でないと、バレるものだ。だから、ら、さらに嘘を重ねる。だけど、嘘というものは、どこかにほころびが認めて欲しいから相手に合わせた嘘をつく。その嘘がバレたくないか

族や友達から孤立する。以外に方法を知らなくて、何度も何度も嘘を重ねては叱られ、やがて家いのだ。嘘をつきたくてついているわけではないのだから。だけどそれたりもするのだが、いくらきつく叱ったところで変わらない。本人も辛嘘をついた相手が、大人であれば、そのことについてその子をきつく叱っ

「私は愛されているから大丈夫なんだ」

ともいえるため、お互いの気持ちは平行線になりやすい。「私は愛されていない」となっているいし、欲してしまうのは人として当が、どういうことなのかがわからないし、欲してしまうのは人として当が、どういうことなのかがわからないし、欲してしまうのは人として当が、どのいうことが、どれほど心を苦しめるかわかるだろうか。前提がと思えないことが、どれほど心を苦しめるかわかるだろうか。前提が

からだ。だから相手の言葉に振り回されやすい、とも言える。を剥き、感情の起伏がコントロールできずに暴力暴言を繰り出してくるないという様子は簡単に見抜くことができた。自分を否定されるとキバないという様子は簡単に見抜くことができた。自分を否定されるとキバまず、その子は自分への評価が極端に低く、他人や社会との繋がりにまず、その子は自分への評価が極端に低く、他人や社会との繋がりに

ない。 ことから、自分も人も信じられない状態になっていた。ちょっとしたきっ 誰も助けてくれないのか、 界不信、孤独、絶望が顔を出す。心の奥では誰も信じていないのだから、 かけで、 んでいる場合もある。自らがそれを拒否していることに気づいていない 自分が本当に困っても頼らないし、 生まれたときから、自分は親に守られていると言う安心感がなかった だが、それは深層心理の中での話なので、表層面では、 深層心理と表層意識に隔たりがあることに気づいていないから 意識に深く刻み込んでいる自分不信、 どうして人は優しくしてくれない 弱みを見せたくないから、 他人不信、 社会不信、 . の どうして 表に出さ

りの人からより距離を置かれるようになってしまうのだ。があると盗む。気に入らないと殴るといった、短絡的な行動に出て、周余計に自分で自分を苦しめ続けるという面もある。そして、欲しいもの

## 三、愛着障害の子との接し方

及着障害の子ども達に、どのような接し方をしているのか、というこを結構することだからだ。愛情というのは、受け取り手の問題はないだろうか。愛着障害を軽減させるには、子どものケアだけでは成り立たないところがある。なぜなら、愛着障害は、受情を注いでもらえなかったから起こることだからだ。愛情というのは、受け取り手の問題なかったから起こることだからだ。愛情というのは、受け取り手の問題なかったから起こることだからだ。愛情というのは、受け取り手の問題なかったから起こることだからだ。愛情というのは、受け取り手の問題なかったから起こることだからだ。愛情というのは、受け取り手の問題を対しているのが、ということはではなく、注ぎ手の問題も解決しなければいけない。だからこそ、だけではなく、注ぎ手の問題も解決しなければいけない。だからこそ、だけではなく、注ぎ手の問題も解決しなければいけない。だからこそ、とも伝えたい。子ども達の心に寄り添い、ケアをしながら、同時に私はとも伝えたい。子ども達の心に寄り添い、ケアをしながら、同時に私はなかったから起こることがある。

きちんと愛着を形成したあげることが絶対に必要だということ。からも癒えないまま残り続ける。だから、そのことに気づいた時点で、まず第一に、子どもの愛着障害をそのままにしておくと、大人になって、そう言ったことを意識した上で、常に考えていることがいくつかある。

しまったのかが分かれば、その部分を解消し、「大丈夫だよ」と声をかけ、を忘れてはいけない。子どもの心は、ちょっとしたことで傷つくし、大を忘れてはいけない。子どもの心は、ちょっとしたことで傷つくし、大をおれてはいけない。子どもの心は、ちょっとしたことで傷つくし、大をおれてはいけない。子どもの心は、ちょっとしたことで傷つくし、大をるとも思っているからだ。子どもというなに傷つきやすいという面もあるが、柔軟さゆえに回復することがでゆえに傷つきやすいという面もあるが、柔軟さゆえに回復することができるとも思っているからだ。子どもが、柔軟さゆえにというも殊なケースだけに発生する愛着障害は、親が育児放棄をしたという特殊なケースだけに発生する

だ。 だが、時間がかかるだけで、できないわけではない。必ず改善するもの 大所児は、心の問題が非常に強固なので、取り除くのに時間がかかる。 修復が可能。愛着障害とは、そういう障害なのだ。ただ、児童福祉施設 再び立ち上がれる強さを持っていると私は考えている。誰にでも形成・ 再びかいる。 本でも形成・

ろう。 拠り所) 師、 親でなくてもよいからだ。ここに気づけば、 ばいいと言うのかというと、それは違う。なぜなら「安全基地」は、 者の育児放棄が問題となっている。 養育者を改心させて、子どもに「安全基地」があるということを伝えれ 問題を取り除く方法。それは、 カウンセラー、 を作りだしていくことだ。 児童養護施設職員、学校の教師の態度は変わるであ 愛着形成をし直し、「安全基地」 だが、 愛着障害になったのは、 だからと言って、 自ずと、その子に接する医 その母親や 母親や養育 心 母

の声掛けを増やすようにするだけでだいぶ改善するのだ。とどもは、自分に自信が持てないために、そんな症状が出ている。子どもの愛着障害の改善には、特別に難しい技術は必要ではない。子どもとのスキンシップの時間を増やすように心がけた必要ではない。子どもとのスキンシップの時間を増やすように心がけたが求められている。子どもの愛着障害の改善には、特別に難しい技術は必要が求められている。子どもの愛着障害の改善には、特別に難しい技術は必要が求められている。子どもは、自分に自信が持てないために、そんな症状が出ている。だ

それが「安全基地」なのである。
も成功しても受け入れてもらう、失敗や痛い目に遭えば癒しをもらう、チャレンジして、成長していく。チャレンジを喜んでもらう、失敗して全基地」が絶対必要であることは、既に述べた通りだ。子どもは外部で愛着の育成には、母親機能として、子どもの心身の安全を保証する「安

「安心基地」「探索基地」を意識して作っていくように、私は養育者(施

生んでくれる存在)になれるということだ。の人といると気持ちが落ち着く、癒されるといったポジティブな感情を丈夫」と守ってくれる存在)になることができるし、「安心基地機能」(そくても、誰でもその子の「安全基地」(ネガティブな感情を感じた時,「大設の職員のことが多いが)に話をする。つまり、血のつながった親でな

られる)もできれば、ほとんど改善したといっても過言ではないだろう。子どもに「探索基地機能」(安心・安全基地から離れても大丈夫と感じ

### 四、愛着獲得の臨界期

基地が医者やカウンセラー、配偶者や友人であることが多い。で存在で状態が改善することがわかっているのだ。大人の場合は、安全とが可能と考えられている。つまり、愛着は適切な支援者が存在すればに変着を獲得できないという考え方だった。だが今は、愛着獲得には一生愛着を獲得できないという考え方だった。だが今は、愛着獲得にはま地が医者やカウンセラー、配偶者や友人であることが多い。

いことが多い。情が育っていないのに、無理やり自立や分離を促すから、うまくいかな自己肯定感と自尊感情が十分にあった上で成立するものなのだ。その感自己肯定感と自尊感情が十分にあった上で成立するものなのだ。それは、話を子どもに戻そう。子どもはいつか親から離れて自立する。これは、

め、混乱して悩むことがある。ようとしても逃げてしまう。養育者は、何が起きたのかが分からないたもが突然、そこに帰りたがらなくなる場合がある。追いかけて抱きしめ安全基地を形成できた、愛着障害がよくなったと思っていると、子ど

「先生、この子は治ったのではないのですか?」

者が「安全基地」と思っているところは、その子にとって、安心や安全という言葉を、何度聞いたことか。答えは簡単なのに。つまり、相談

ある。

「大好きだよ」と毎日抱きしめれば、すぐにできるというものではない。子どもがそれまでに感じた自分不信、他人不信、社会不信、孤独のは、「大好きだよ」と毎日抱きしめれば、すぐにできるというものではない。子どもがそれまでに感じた自分不信、他人不信、社会不信、孤独のに心を開くほど、子どもは単純ではないないといけないのだ。「大好きだよ」という言葉を投げかけることには意味がある。けれどそれだけで、簡単という言葉を投げかけることには意味がある。けれどそれだけで、簡単という言葉を投げかけることには意味がある。

できなくなる。その結果、愛着障害を患ってしまう。 できなくなる。その結果、愛着障害を患ってしまう。 も養育者は、指摘することで、自分が善人のように感じている節がある。 まい、子どもの欠点や悪いところを直そうとして指摘してしまう。しかまい、子どもの欠点や悪いところを直そうとして指摘してしまう。しかまい、子どもの欠点や悪いところを直そうとして指摘してしまう。しかまい、子どもの欠点や悪いところを直そうとして指摘してしまう。しかまい、子どもの欠点や悪いところを直そりというに感じている節がある。

て、子どもを包むことが、この障害を改善する一番の方法なのだ。けたまま成長してしまったことにある。だから、誰かが安全基地になっ害になる大きな原因は、親が「安全基地」にはなれず、根本的な愛が欠害ことが、子どもにとって本当の安全基地なのだと、私は思う。愛着障子どもが心から落ち着き、子どもが挫折をしても絶対的に愛して励ま

ない、な思う。 も同じだ。子どものよいところを見つけ、褒め、うんと甘えさせてあげも噂感情や自己肯定感が育つ。その子に関わる医者、保育をしている人ことが大切なこと。そうすれば子どもは、自分が必要な人間とわかり、 甘えさせて、褒めて、子どもがいることを養育者が心から喜んでいる

わりと反対の日々を送ると、自分も他人も破壊してしまう人が出来上人は人である限り、皆と一緒に生きていく様に出来ていて、人との関

## 五、実際に相談に来てくれる人たち

た。 るときの顔も、ただ過度に甘えるという様子も消え、改善に向かっているときの顔も、ただ過度に甘えるという様子も消え、改善に向かってくまか月に一度の頻度で、私の診察にやってくるようになった。入ってく養護施設職員も私の指示を守った。根気強く、これまで述べた働きかけをし、先述の子どももそうだった。根気強く、これまで述べた働きかけをし、

カウンセリングの回数も増やし、一ヶ月に一度の頻度に変えた。また愛着障害になってしまった。そうなると、心が不安定になるため、ところが、中学二年頃から「自分の存在意義」に悩み始めてしまい、

顔でやってくる子が後を絶たない。施設を出るとまた安全基地をなくすため、自信をなくし、病院に苦しいた護施施設は一応一八才になると退所することが決められている。だが、

青年期になると、大人が大人の安全基地になるので、恋愛や友情の要素

も絡んでくるから、より複雑になるものだ。

う子達の心の支えになりたいと、いつも思っている。う意識が高い子なので、必ず改善すると思っている。私自身も、そういそれでも私は、病院に顔を見せに来てくれる子は、何とかしたいとい

「愛着アプローチ」で、人は変わることができる! 私は、心からそ

れを信じている。